

Juntos por la Justicia: Nuestra Acción Colectiva para Fortalecer la Respuesta Humanitaria, la Resiliencia y la Alianza en la Región de África

NOTA DE PORTADA

La estructura del ACT responsable de la declaración es la Comunidad de Práctica para la Respuesta Humanitaria. Hemos consultado al Grupo de Abogacía y Políticas durante la preparación del documento y los foros en toda África que implementan los llamamientos del ACT.

TEMA

La situación humanitaria en varios países africanos sigue siendo crítica, con millones de personas afectadas por conflictos, inseguridad alimentaria y desplazamiento. Las crisis en curso, incluidos los conflictos armados junto con los devastadores impactos del cambio climático, continúan exacerbando las vulnerabilidades. La pandemia de COVID-19 ha agravado aún más los sistemas de salud y profundizado las dificultades económicas. Más de 400 millones de personas están desplazadas en todo el continente, siendo las mujeres y los niños los más afectados, enfrentando riesgos y explotación, violencia y la falta de servicios básicos. La Alianza ACT hace un llamado a un aumento de la financiación humanitaria para África para asegurar que la ayuda llegue a los vulnerables en las comunidades afectadas, así como a una mejor coordinación entre los gobiernos africanos, los donantes internacionales y las agencias humanitarias. Además, hay una necesidad urgente de fortalecer la capacidad local para empoderar a las organizaciones locales para que lideren y construyan resiliencia, y de realizar inversiones en adaptación al clima y soluciones a largo plazo para la población desplazada.

DECLARACIÓN

Juntos por la Justicia: Nuestra Acción Colectiva para Fortalecer la Respuesta Humanitaria, la Resiliencia y la Alianza en la Región de África

Somos testigos de una crisis humanitaria sin precedentes que se desarrolla en toda África, con personas que enfrentan dificultades inimaginables debido a los conflictos en curso, los impactos de catástrofes climáticas y la pobreza generalizada. Innumerables familias han sido desplazadas de sus hogares y se ven obligadas a buscar refugio en campamentos improvisados con acceso limitado a lo esencial. Las vidas se pierden a diario, las comunidades están devastadas y los niños crecen sin la promesa de un futuro estable y seguro.

Además, expresamos nuestra preocupación por el desplazamiento interno, el hambre aguda y la violencia sexual y de género debido a los conflictos. África subsahariana, que alberga al 46 % de las personas desplazadas internas (PDI) en el mundo, fue nuevamente la región más afectada por el desplazamiento interno en 2023. Etiopía registró 794,000 desplazamientos debido a conflictos y violencia, mientras que en Somalia, alrededor de 3.9 millones de personas fueron desplazadas internamente a finales de 2023, manteniendo a Somalia entre los diez países con mayor número de PDI en el mundo (Informe Global sobre Desplazamiento Interno GRID 2024).

Nos preocupa profundamente ver que los conflictos y la violencia desencadenaron millones de desplazamientos en el Gran Cuerno de África, África Oriental y África Central. Las cifras relacionadas con los conflictos en curso solo empeoran, con Sudán registrando el mayor número de desplazamientos en 2023, y con esos números en aumento en 2024. La crisis en la República Democrática del Congo ha resultado en aproximadamente 6.7 millones de PDI. Sudán del Sur se ha visto gravemente afectado por el desplazamiento interno y la migración transfronteriza, exacerbados por décadas de conflicto y presiones ambientales.

Además, notamos que Uganda actualmente alberga a más de 1.6 millones de refugiados y solicitantes de asilo, convirtiéndose en el mayor receptor de refugiados en África a partir de 2023, con refugiados de RDC, Sudán del Sur, Sudán, Somalia, Etiopía, Ruanda y Burundi. Le sigue Sudán, que ofrece asilo a más de 1.1 millones de personas, mientras que Tanzania alberga a 241,885 refugiados y solicitantes de asilo, principalmente de Burundi y RDC. Etiopía alberga a alrededor de 880,000 refugiados. África Oriental y el Cuerno de África son el hogar de la mayoría de los refugiados del continente (ACNUR). Nos preocupa profundamente que el Plan de Respuesta para Refugiados de Uganda (UCRRP) esté severamente limitado financieramente.

Observamos que los países africanos continúan experimentando los intensos efectos y los devastadores impactos de los desastres climáticos y meteorológicos. En 2024, por primera vez, un ciclón amenazó los trópicos. El ciclón Hidaya golpeó las regiones costeras del océano Índico en Tanzania y afectó a aproximadamente 10,000 personas. Etiopía, Somalia, Tanzania y Kenia también sufrieron graves inundaciones en 2023, que continuaron en 2024, impulsadas por el fenómeno de El Niño. Estas inundaciones desencadenaron 2.9 millones de desplazamientos,

PUB 12 – DECLARACIÓN PÚBLICA

casi un tercio de todos los desplazamientos relacionados con inundaciones a nivel mundial. En una declaración al Parlamento de Tanzania el 25 de abril, el primer ministro informó que las lluvias e inundaciones dejaron 155 muertos, 236 heridos y afectaron a 200,000 personas y 51,000 hogares desde enero. En África austral, Mozambique y Malawi fueron golpeados por el ciclón Freddy, afectando alrededor de 655,000 hogares.

Nos preocupa profundamente que los efectos en cadena de estas crisis sean de gran alcance, afectando la estabilidad económica, la educación, los medios de subsistencia, la salud y el bienestar general de África y del mundo. Estas crisis humanitarias son un recordatorio contundente de la responsabilidad colectiva de todos los actores clave, las comunidades donantes, la ONU y los líderes africanos de defender la dignidad humana, la paz y la justicia para aliviar el sufrimiento de las comunidades afectadas.

Reconociendo la necesidad urgente de abordar estos desafíos en África, la Alianza ACT ha realizado esfuerzos para responder a la situación humanitaria en todo el continente, en alineación con el ODS 16, promoviendo sociedades justas, pacíficas e inclusivas.

Nos preocupa el bajo compromiso mundial para apoyar la financiación de los esfuerzos humanitarios en la región. África sigue siendo vulnerable y, sin una financiación suficiente, los servicios esenciales como alimentos, agua, atención médica y educación se volverán escasos, lo que agravará el hambre, las enfermedades y los conflictos entre las comunidades anfitrionas y las personas de interés. Los grupos vulnerables, incluidas las mujeres y los niños, enfrentarán mayores riesgos de explotación y violencia.

Somos conscientes de que los países anfitriones soportarán la carga adicional de la creciente presión sobre sus recursos e infraestructura, lo que podría llevar a disturbios sociales e inestabilidad económica.

Reconocemos las contribuciones de los miembros donantes, individuos e iglesias hacia las diferentes respuestas a las crisis humanitarias en África a través de llamamientos, y el papel desempeñado por la oficina regional de ACT África y la Secretaría en la mitigación de las crisis humanitarias en el continente. Como alianza basada en la fe, tenemos una responsabilidad espiritual y moral de mantener viva la esperanza.

Compromisos y Recomendaciones

Conscientes de que estamos en un momento crítico de la historia, en el que la difícil situación de millones en África exige una atención inmediata y firme, reconocemos que las crisis no solo socavan la estabilidad regional sino que también erosionan los derechos humanos fundamentales de las personas afectadas. Sin un apoyo adecuado, las perspectivas a largo plazo para el desarrollo y la paz se verán en peligro.

Nuestros Compromisos como Alianza ACT:

- Nosotros, como Alianza ACT, reafirmamos nuestro compromiso de tener un impacto significativo utilizando nuestras plataformas y voces colectivas para abogar y crear conciencia sobre la situación de las personas afectadas por la crisis en África y en todo

PUB 12 – DECLARACIÓN PÚBLICA

el mundo. Continuaremos utilizando nuestra voz profética para abogar por la paz y la justicia social, la reconciliación y la resolución de conflictos.

- Además, reafirmamos nuestro compromiso de facilitar el intercambio de conocimientos y la capacitación entre nuestras organizaciones miembros, fomentar la colaboración y la coordinación con los gobiernos, las organizaciones de la sociedad civil y la ONU para mejorar las respuestas humanitarias y abogar por políticas de apoyo en materia de desplazamiento y migración.

Hacemos un llamado a:

- La comunidad internacional para fortalecer la asociación y aumentar la respuesta humanitaria para África mediante el aumento de fondos y ayuda para el continente, específicamente para apoyar las crisis prolongadas y olvidadas en países como la República Democrática del Congo, Sudán del Sur y Sudán.
- La Unión Africana para revisar su enfoque de mediación y resolución de conflictos, implementando mecanismos para abordar mejor los desafíos superpuestos de paz, seguridad y gobernanza. Además, exhortamos a los líderes africanos a asumir la responsabilidad en el proceso de descolonización, movilizar recursos localmente, y fortalecer la capacidad y colaboración con líderes religiosos en la agenda de paz y seguridad.
- Los líderes mundiales para fomentar el diálogo entre las partes en conflicto en la región y fortalecer la paz y la seguridad transfronterizas.
- Los Estados africanos para implementar estrategias sólidas para mitigar los efectos del cambio climático e invertir en proyectos de desarrollo sostenible que promuevan la resiliencia, y duplicar el financiamiento de adaptación para África.
- Los líderes africanos para fortalecer la implementación de marcos globales que mejoren la protección de las comunidades desplazadas debido al cambio climático y los conflictos.
- Los Estados africanos para crear oportunidades de desarrollo sostenible para reducir la pobreza y mejorar las condiciones de vida, reduciendo así los factores que impulsan el conflicto y el desplazamiento.
- Los líderes mundiales para asegurar que todas las personas desplazadas sean tratadas con dignidad y respeto, y que sus derechos sean protegidos de acuerdo con el derecho humanitario internacional y los derechos humanos.

La asamblea se ha declarado de acuerdo con las opiniones expresadas en esta declaración.

Una mayoría de la asamblea se ha declarado de acuerdo con las opiniones expresadas en esta declaración. Aunque muchos miembros de ACT están de acuerdo con la declaración pública, hay miembros que han expresado perspectivas diferentes sobre el contenido o el tono. Su decisión refleja la diversidad de puntos de vista dentro de nuestra alianza, y respetamos su elección de abstenerse o votar en contra. Como siempre, valoramos el diálogo colectivo y fomentamos

PUB 12 – DECLARACIÓN PÚBLICA

la continuación de las discusiones sobre el tema en cuestión, reconociendo la fortaleza de nuestra unidad en la diversidad.